

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(del 16 al 22 de junio de 2020 – No.25/2020)

Estimados de la Organización Mundial del Comercio (OMC) apuntan a una contracción interanual del comercio mundial de 18.5% en el segundo trimestre del año. Es importante destacar que la OMC había manejado dos escenarios; en el optimista, habría una caída del comercio mundial de 13% y en el pesimista de 32%. Se considera que el escenario más pesimista es cada vez menos probable. Aunque la transportación de mercancías por avión cayó 74% entre el 5 de enero y el 18 de mayo, entre esta última fecha y mediados de junio se reportó un crecimiento de 58%.

Se refuerza el papel del oro como “refugio” de inversionistas en tiempos de la Covid-19. De acuerdo con *Japan Today*, en medio de la pandemia, los asesores de las personas más ricas del mundo están sugiriendo a sus clientes que inviertan más en oro. Indirectamente, estarían cuestionando la posibilidad de recuperaciones duraderas y avizorando los impactos de la enorme inyección de liquidez que han realizado los bancos centrales alrededor del mundo.

Antes de la pandemia, la mayor parte de los bancos privados aconsejaban mantener cantidades mínimas de oro; pero ahora, varios de ellos están manteniendo hasta 10% de las carteras de inversión de sus clientes en oro porque las inyecciones de liquidez reducen el rendimiento de los bonos e incrementan las expectativas inflacionarias. De hecho, el precio del oro ha aumentado 14% desde inicios de año hasta los 1730 dólares la onza y se espera que aumente aún más. De hecho, el banco UBS, el mayor manejador de riqueza, pronostica que el precio podría llegar a 1800 dólares la onza para fines de año e incluso podría llegar a 2000 de producirse una segunda ola de contagios.

Nuevos reportes de afecciones laborales derivadas de la pandemia Covid-19. El reporte de la Organización Mundial del Trabajo, *World of Work and COVID-19 (Mundo del Trabajo y Covid-19)*, indica que 94% de los trabajadores del mundo viven en países donde se ha impuesto algún tipo de restricciones de trabajo. Se vaticina que en el segundo trimestre de 2020 se esté produciendo una pérdida en la cantidad de horas de trabajo equivalentes a 305 millones de puestos de trabajo a tiempo completo. Asimismo, 38% de la fuerza laboral (unos 1250 millones de empleados) están en sectores de alto riesgo, tales como alimentación, ventas al por menor y al por mayor, y la manufactura. Mientras uno de cada cinco jóvenes no está trabajando debido a la pandemia, los que están empleados están trabajando un 23% menos. Las mujeres han sido particularmente afectadas.

Registros alentadores en el mes de junio para la actividad económica del sector privado en la Zona euro; pero podría tomar hasta tres años para que este grupo de países logre recuperar los niveles del PIB anteriores a la pandemia. De acuerdo con *Europa Press*, el deterioro de la actividad del sector privado se ha atenuado en la zona del euro en junio según refleja la lectura del *Índice de Gestores de Compra* (PMI, por sus siglas en inglés). En concreto, se situó en 47.5 puntos, siendo inferior a los 50 necesarios para que no exista contracción.

Sin embargo, es la mejor lectura en 4 meses y mejora notablemente el 31.9 del mes anterior. No obstante, Chris Williamson, el jefe de *IHS Markit* (la empresa que elabora el PMI) ha aclarado que “seguimos estimando que el PIB caerá en más de 8% en 2020, y aunque la recuperación bien pueda comenzar en el tercer trimestre (...) probablemente el PIB de la zona del euro tardará hasta tres años en recuperar su nivel anterior a la pandemia”.

Expectativas en torno a un plan de recuperación post-Covid para la Unión Europea que se concretaría en julio 2020. Los jefes de estado de la *Unión Europea* se reunirán físicamente el 17 y 18 de julio para tratar de alcanzar un acuerdo sobre el plan de recuperación y el presupuesto del bloque para los próximos 7 años, según *Europa Press*. El viernes pasado, se produjo un primer intercambio para diseñar un plan de recuperación por 750 mil millones de euros. Sin embargo, países como Holanda, Austria, Dinamarca y Suecia consideran que la cifra es excesiva y que debe incrementarse la porción de préstamos en detrimento de las transferencias directas, entre otras demandas.

Aumenta la presión de intereses económicos sobre los gobiernos para que flexibilicen las restricciones de viajes. Ejemplo de ello es que los principales *lobbies* económicos europeos en Japón han pedido al gobierno de ese país una flexibilización porque las actuales medidas son muy estrictas y podrían afectar la inversión en Japón. *Japan Today* recoge declaraciones del Presidente del Consejo Europeo de Negocios en Japón, Michael Mroczek quien aseveró que “las restricciones no parecen ser bien fundadas y varios negocios europeos temen que nuevas restricciones podrían ser impuestas de un modo arbitrario en el futuro”. Mroczek advirtió que la incertidumbre podría empujar a empresas europeas con sus oficinas centrales para Asia-Pacífico a ubicarlas en cualquier otro lugar.

Crece violencia contra la infancia en tiempos de la pandemia. Un reporte publicado por la OMS, la UNICEF y la UNESCO sobre la violencia contra la infancia indica que aunque 88% de los países del mundo cuentan con leyes para proteger a los menores, menos de 47% de las naciones declaran esfuerzos para hacerlas cumplir. El documento incluye el primer estimado a nivel global sobre los asesinatos de menores de 18 años e indica que unos 40,000 infantes fueron asesinados en 2017. La pandemia podría estar agravando la situación de las víctimas porque muchos abusadores permanecen más tiempo con ellas debido a restricciones de movimiento.

También se detalla que aunque 83% de los países cuentan con estadísticas nacionales sobre la violencia infantil, solo 21% de esas naciones usan los datos para trazar objetivos y estrategias para prevenir los hechos. Asimismo, aunque 80% de los países cuentan con planes de acción nacional y otras políticas, sólo 20% de las iniciativas cuentan con financiamiento total o con objetivos medibles.

Mercado petrolero: El precio del petróleo cerró el pasado lunes en niveles no vistos desde marzo. El barril de *WTI Texas Intermediate* (marcador para el hemisferio occidental) cerró en 40.46 dólares; por su parte, el *Brent del Mar del Norte* terminó en 43.08. Ambos tipos de crudo encadenan 7 semanas de alzas.